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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
OPLES 
 
POCO RAZONABLE PRESENTAR REFORMAS ELECTORALES: CARLA HUMPHREY 
Carla Humphrey Jordan, consejera del Instituto Nacional Electora (INE) consideró que es poco razonable que el 
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador presente un paquete de iniciativas rumbo al tramo final 
de su sexenio que incluyen reducir el Congreso, revertir las últimas reformas pensionales y decidir la elección 
de jueces y ministros por voto popular. que incluyen reducir el Congreso, revertir las últimas reformas 
pensionales y decidir la elección de jueces y ministros por voto popular. “Tiene que ser reformas bien pensadas 
y estructuradas, viendo qué temas hay que resolver y lo vemos todas las sesiones del Consejo, hacer una 
presentación así, pues igual y no es lo más razonable, sobre todo en la última etapa de un Gobierno que pues 
quizá ya no se puedan analizar”. Aunque aclaró que el periodo ordinario del Congreso Local empezó el 1 de 
febrero, consideró que su revisión será complicada pues están por empezar, el 1 de marzo, las campañas 
electorales. Además, Humphrey Jordan se posicionó en contra de la desaparición de los Organismos Públicos 
Electorales Locales, cuestión que pretende este proyecto y que no es necesario que ocurra este escenario, sino 
que se realice un rediseño de las funciones de estas instancias como lo es el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ). Desde la perspectiva de la consejera, uno de los puntos que deberían de pensarse en una 
iniciativa de reforma es el tema de fiscalización y pensar cómo evitar el ingreso de dinero del crimen 
organizado a las campañas de los procesos electorales, con esto se deberían de darle más herramientas al 
Instituto Nacional Electoral para revisar el origen de los recursos. Entre las reformas que presentó López 
Obrador está el reconocer a los pueblos indígenas y afromexicanos como sujetos de derecho público; derecho a 
pensión a adultos mayores a partir de los 65 años y aumentar el monto cada año; además de un apoyo universal 
para las personas con discapacidad; becas a estudiantes de familias pobres en todos los niveles de escolaridad, 
atención médica universal gratuita; que los trabajadores y familias puedan ser dueños de sus viviendas; 
prohibir el maltrato animal; no otorgar concesiones para minería a cielo abierto y prohibir el fracking para la 
extracción de hidrocarburos; hacer respetar las zonas con escasez de agua y solo autorizar en ellas concesiones 
para uso doméstico y  prohibir el comercio de vapeadores y de drogas químicas como el fentanilo, entre otros. 
 
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/poco-razonable-presentar-reformas-electorales-carla-
humphrey.htm  
 
https://presenciauniversitariauaq.com/ine-si-necesita-reformas-pero-no-es-un-buen-momento-para-
presentarla-humphrey/  
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2024/02/07/oples-no-deben-de-desaparecer-carla-humphrey/  
 
https://www.google.com/amp/s/www.diariodequeretaro.com.mx/local/desaparicion-de-los-oples-implicaria-
una-carga-de-trabajo-para-el-ine-11397941.html  
 
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/poco-razonable-presentar-reformas-electorales-carla-
humphrey.htm  
 
REGISTRO DE COALICIONES 
 
RESPALDA EL VERDE ECOLOGISTA A SU PRECANDIDATO 
José María Chema Tapia Franco fue respaldado oficialmente por el Partido Verde Ecologista de México para ser 
el candidato por la alcaldía de Querétaro, esto tras la ruptura con Morena y Partido del Trabajo, en un proceso 
interno en el que no se ha inscrito otra persona. En rueda de prensa, además, el líder del partido, Ricardo 
Astudillo Suárez, señaló que Tapia fue el único que se inscribió para dicha candidatura como también en el 60% 
de las candidaturas locales en el estado, como lo son Corregidora, El Marqués, San Joaquín y los distritos 2,3 y 4, 
en total, un 60% de las posiciones de elección popular locales. El Consejo Político Nacional establece que la 

https://www.noventagrados.com.mx/nacional/poco-razonable-presentar-reformas-electorales-carla-humphrey.htm
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Asamblea Estatal, todos los miembros del Partido Verde, hace el análisis de las personas que se inscriban y 
después se ratifica. El 1 de abril es la fecha de inscripciones, para todos ya en el Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro (IEEQ), explicó Astudillo. (EUQ 3) 
 
EDUCACIÓN CÍVICA 
 
PROTESTA SEMILLERO DE DERECHO PARLAMENTARIO, EN LA UAQ 
Esta generación está conformada por 20 jóvenes, provenientes de las facultades de Derecho y Ciencias Políticas 
y Sociales. Autoridades de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) atestiguaron la toma de protesta de la 
segunda generación del Semillero de Derecho Parlamentario y Técnica Legislativa, cuyos objetivos principales 
se centran en crear pluralidad dentro de esta Casa de Estudios y también dar herramientas a los jóvenes para 
desempeñarse fuera de las aulas. En este contexto, la rectora de la Institución, Dra. Silvia Amaya Llano, reiteró 
la importancia de este grupo, toda vez que fortalece las competencia y capacidades académicas de estudiantes 
de las facultades de Derecho (FD) y Ciencias Políticas y Sociales (FCPS). Esta generación está conformada por 
20 jóvenes. “Nos sentimos muy contentos como UAQ de tener la participación de las y los jóvenes que, con su 
entusiasmo, su compromiso y trabajo en estos temas legislativos, pues impulsan el desarrollo de estas áreas y 
van generando una tradición que va enriqueciendo su formación y su desempeño profesional en un futuro”, 
subrayó. En su oportunidad, el director de la FD, Dr. Edgar Pérez González, destacó el crecimiento de este 
Semillero como un proyecto “de estudiantes para estudiantes” y refrendó el apoyo total por parte de su gestión. 
Mientras que la directora de la FCPS, Dra. Vanessa Muriel Amezcua, consideró que los integrantes de esta 
agrupación dejarán una valiosa huella, no solo por ser universitarios sino porque son ciudadanos. Finalmente, 
la consejera Presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Mtra. Grisel Muñiz Rodríguez, 
compartió que la juventud en la entidad representa el 30 por ciento del Padrón Electoral; por lo que ratificó a 
este organismo como un aliado de este sector poblacional. 
 
https://revistabocetos.com/protesta-semillero-de-derecho-parlamentario-en-la-uaq/ 
 
DENUNCIAS 
 
ME LLEVA EL DIABLO / MORENA, PAN Y VERDE VAN CON TODO POR EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO; DE 
PRONÓSTICO 
De pronóstico la elección del Ayuntamiento de Querétaro. Con la postulación de Chema Tapia por el Verde, todo 
indica que los partidos políticos en la entidad ya tienen definido sus candidatos locales, y después de la 
candidatura de gobernador la del municipio de Querétaro es la más importante, tanto por su peso económico, 
poblacional y por supuesto por lo político-electoral. A estas alturas ya se puede decir que están definidos los 
contendientes: por el PAN, en candidatura común con el PRI y el PRD, va el diputado federal Felipe Fernando 
Macías, Felifer, cantado desde hace más de un año, ya anda en precampaña, ganando espacio nuevamente a los 
demás, tan es así que Morena le tiene varias denuncias en su contra por actos anticipados de campaña, en ese 
tema veremos cómo procede el IEEQ, o en su momento el Tribunal Electoral del estado. La tiene difícil porque 
iría contra Maximiliano García, el más posible candidato de Morena, y que también tiene lo suyo en el recorrido 
por el municipio, además de que es su segunda oportunidad y se ve que aprendió de la elección del 21; si en la 
política hay lógica será el candidato de Morena y el PT a la capital del estado. El Partido Verde por primera vez 
en muchas elecciones tendrá con un candidato competitivo, que ha sorprendido, es Chema Tapia Franco, que en 
4 meses se posiciono, con todos los peros que le puedan encontrar, un hueso duro de roer, y hoy en conferencia 
de prensa dará a conocer su postulación. Chema Tapia tiene con que competir, y si es el candidato del Verde le 
va a poner sabor a la elección. Mientras que, en Movimiento Ciudadano, si quieren tener competitividad alguna, 
tendría que ir Paulina Aguado, sería una candidata con capacidad y presencia, y tal ves la única mujer en esta 
competencia; ha recorrido la legua electoral al participar en 20 campañas, apoyando, ahora le tocaría estar al 
frente, ya dio el paso, solo resta que MC no se equivoqué y la postule, porque le robaría muchos votos al 
panismo local. Y falta Querétaro Seguro, ver s va de esquirol para reventar a Morena o si realmente quiere 
competir, aunque no se ve con qué pueda hacerlo. Va a ser de pronóstico la elección por la llamada Joya de la 
Corona: Felifer la va a tener difícil, porque tanto Maximiliano y Aguado le robaran votos de muchos, 
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muchísimos, panistas inconformes que, si bien no lo hacen público, en las urnas se van a manifestar, a eso 
súmele el desprestigio del PRI y el PRD en la entidad, que lo apoyan. Ahora, hay que decirlo, Paulina Aguado se 
llevaría muchos votos de panistas que no quieren a Morena, aunque estén con Max, mejor votaría por Aguado, 
en beneficio de Felifer. Por otro lado, la tiene fácil Felifer porque son mínimo 5 candidatos, y eso dispersa el 
voto, el voto de inconformes con el PAN y con el gobierno local actual, pero tendrá que trabajar mucho para que 
no se lleve una sorpresa. Maximiliano tiene a su favor que Morena como partido esta posicionado, la marca 
pesa, y la elección de presidente de la República le ayuda, donde quieran o no Claudia aventaja con mucho, 
como candidata y como coalición, a Xóchilt. Y si Armando Rivera – que no lo descarte aún respira y aspira- no se 
muestra egoísta y se suma al proyecto de Max, pues ya puede ir pensando en un posible triunfo. Ahora, todos 
los anteriores tendrán enfrente a un adversario, un competidor que sabe hacer campaña, ya lo demostró, y que 
podría sumar a muchos priistas y expriítas inconformes, y aún a muchos ´panistas que no creen ni en su 
candidato, pero tampoco van con Morena-PT ni con MC, además de los inconformes sin partido, los que están 
inconformes con la actual administración panista en sus diferentes niveles. Hablamos de Chema Tapia que hoy 
define su destino. Hay más variables, muchas más, para hacer un diagnóstico, como o será el porcentaje de 
participación el día de la elección, los recursos con los que cuenten – legales o no- los candidatos, la estrategia 
política que impulsen, la misma comunicación, etc. Pero un primer acercamiento indica que será de pronóstico 
el resultado: igual gana con ventaja Felifer, igual gana Max que ya la ha buscado, e igual Chema Tapia da la 
sorpresa, igual Paulina, si va, se convierte en el fiel de la balanza electoral. Igual se va a tribunales la elección, 
por qué no. Ya veremos dijo un ciego. 
 
https://panoramaqueretano.com/opinion/van-con-todo-por/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/me-lleva-el-diablo-morena-pan-y-verde-van-con-todo-por-el-municipio-
de-queretaro-de-pronostico 
 
https://latertuliamx.com/columnas/van-con-todo-por-el/ 
 
https://okeyqueretaro.mx/van-con-todo-por-el/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
TOMAN PROTESTA SUPERVISORES Y CONSEJEROS DEL INE EN SJR 
El vocal ejecutivo del INE del distrito 2, Roberto Lagunes, tomó protesta ayer a 23 supervisores y 120 
capacitadores dentro del proceso previo a las elecciones. En un acto sencillo y ante la presencia de consejeros 
electorales, representantes de partidos políticos y funcionarios del instituto, mencionó que con esta actividad se 
abre paso a la siguiente etapa, que es seleccionar a los funcionarios de casilla para hacerles la invitación a 
participar. (ADSJR 15) 
 
LA DEMOCRACIA NO ES CANJEABLE: MAURICIO KURI 
De cara al proceso electoral de este 2024, el gobernador Mauricio Kuri hizo un llamado a la mesura, así como a 
la unidad y a la reflexión. Durante su discurso en el marco del evento del 107 aniversario de la Constitución 
Política de los Estados Unidos Mexicanos, señaló que en el proceso de renovación de poderes públicos es 
indispensable que no exista una confrontación. (RTQ) 
 
ANTE ADELANTO DE APOYOS, LLAMA BIENESTAR A LA “PRUDENCIA” 
La delegada de los Programas para el Bienestar, Rocío Peniche, llamó a la población a que sea prudente, porque, 
ante la veda electoral, la entrega de los apoyos sociales se adelantará dos bimestres y volverá a pagarse hasta 
julio. (CQRO 5) 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
“CADA QUIEN”, SE DESPIDE ROBERTO SOSA DE ARMANDO 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, manifestó su respeto hacia el exalcalde Armando Rivera, 
a quien le deseó el mejor de los éxitos en sus decisiones políticas. “Cada quien tiene sus propias decisiones en 
estos tiempos políticos, yo siempre voy a seguir diciendo que al partido hay que estarle agradecido por lo que 
nos dio, y lo que nos está dando. Entonces cada quien, yo respeto mucho al licenciado y le deseo el mejor de los 
éxitos”. (DQ 9) 
 
REFORMAS ELECTORERAS, ACUSA LOYOLA 
Las propuestas presentadas por el presidente sólo son un tema electoral, acusó el diputado federal panista 
Ignacio Loyola, quien señaló que el grupo parlamentario de Acción Nacional analizará a detalle las iniciativas 
para no caer en la “trampa electoral” del presidente. (DQ 10) 
 
REFORMAS ELECTORALES DEBEN SER PROFUNDAS: ROBERTO CABRERA 
Roberto Cabrera, alcalde de San Juan del Río y precandidato a la reelección por el PAN, comparte una visión 
sobre el futuro de los procesos electorales a nivel local y nacional, luego de las Reformas planteadas por el 
presidente de México en materia electoral. (N 1 y 3) 
 
GUADALUPE PÉREZ BUSCA REELECCIÓN 
Guadalupe Pérez, presidenta municipal de Ezequiel Montes, confirmó su intención de buscar la reelección por lo 
cual solicitará licencia al ayuntamiento para separarse de su cargo el próximo 28 de febrero. La alcaldesa afirmó 
que trabajará para convencer a su partido, el Partido Acción Nacional, de que la abandere en la búsqueda de un 
segundo periodo al frente de Ezequiel Montes. Señaló que, de conseguir la aprobación de su dirigencia, 
comenzará a buscar a la persona que la relevará de forma provisional. (P 2) 
 
PIDE FELIFER PARLAMENTO ABIERTO PARA ANALIZAR 20 REFORMAS CONSTITUCIONALES DE AMLO 
El precandidato del PAN a la presidencia municipal de Querétaro, Felifer Macías, se pronunció por analizar a 
fondo y detenidamente, mediante parlamento abierto, el paquete de reformas presentado este lunes por el 
presidente AMLO. Sostuvo que si bien, en las 20 propuestas presidenciales puede haber coincidencias, en lo 
general resulta una mezcla de buenas intenciones, desinformación y oportunismo. (AD 2) 
 
PRIORIZAR EL FORTALECIMIENTO DE LA POLICÍA: FELIFER MACÍAS 
Felifer Macías, en su búsqueda por la presidencia municipal de Querétaro, por el PAN, subrayó la importancia 
de consolidar una policía municipal robusta para mantener la seguridad en el municipio. (N 1 y 7) 
 
SE LLEVA A RESENTIDOS: CHEPE 
Ante la falta de cuadros, busca Morena a los políticos resentidos de otros partidos que ya no encontraron 
espacio y no tienen vigencia, consideró el precandidato a la presidencia municipal de Corregidora por el PAN, 
Josué "Chepe" Guerrero. (DQ 9) 
 
CORREGIDORA, MUNICIPIO DE PAZ Y OPORTUNIDADES ÚNICAS: CHEPE 
Chepe Guerrero, precandidato del PAN para la presidencia municipal de Corregidora, en un encuentro con 
militantes y simpatizantes panistas de la colonia Emiliano Zapata, resaltó el impacto positivo de los gobiernos 
del blanquiazul en la calidad de vida de las familias locales. Enfatizó que el municipio ofrece un entorno de paz, 
tranquilidad y oportunidades. (N 1 y 7) 
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PVEM 
 
EL PARTIDO VERDE DESIGNA A CHEMA TAPIA PARA LA CAPITAL DE QUERÉTARO 
Ricardo Astudillo, líder estatal del PVEM, confirmó oficialmente a José “Chema” Tapia como el candidato del 
partido para el municipio de Querétaro.  Destacó que el partido arranca con una sólida segunda posición en las 
encuestas, lo que plantea un escenario prometedor para alcanzar la alcaldía y marcar un hito al posicionar al 
primer alcalde verde de la capital. (AD 12) 
 
ACUSA "CHEMA" TAPIA GUERRA SUCIA AL INTERIOR DE MORENA 
Tras haber ganado siete encuestas, José María “Chema”, precandidato del Partido Verde Ecologista de México, 
acusó que hubo guerra sucia al interior de Morena y aseguró que se encuentra en segundo lugar en la contienda 
por la presidencia municipal de Querétaro, por debajo del aspirante de PAN y por encima de Morena. (DQ 9) 
 
MORENA 
 
DESMIENTE SANTIAGO NIETO A JOSÉ MARÍA TAPIA EN EL TEMA DE LAS ENCUESTAS QUE 
SUPUESTAMENTE GANÓ 
Santiago Nieto, candidato al senado por Morena, desmintió a Tapia al señalar que, el partido ha cumplido 
cabalmente con los requisitos de la convocatoria. “Yo en lo personal lamento mucho que a nivel local haya 
existido una fractura entre Morena y PVEM; sin embargo, hay que recordar que a nivel federal seguimos de 
manera coordinada y a partir de una coalición en donde lleva ya un tiempo importante el Partido Verde 
trabajando en favor de la 4T”. (PA 11) 
 
EN SAN JUAN DEL RÍO MORENA ESTÁ UNIDO  
A decir del precandidato a la presidencia municipal por el Morena, Edgar Inzunza, al interior existe la unidad, 
esto, con el objetivo de alcanzar el triunfo en los próximos comicios. Aseguró que, los sanjuanenses esperan una 
transición política, por ello, es que el partido se encuentra coordinada con los diversos precandidatos a ocupar 
algún cargo de elección popular. (PA 11) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: BIENESTAR REPARTE $1,176 MILLONES CADA 2 MESES 
Son 196 mil adultos mayores beneficiados; en julio cifra aumentará, informó Rocío Peniche.  
 
N: VANGUARDIA EDUCATIVA 
Es la educación inversión prioritaria para el progreso de Querétaro: MKG. 
 
AD: REVISARÁ GOBIERNOS RELLENOS SANITARIOS 
Tras el incendio en el vertedero de Corregidora que develó irregularidades, la Procuraduría Ambiental 
supervisará el estado de los tiraderos de desechos en los municipios.  
 
EUQ: DESDEÑAN 9 MUNICIPIOS TEMAS DE GÉNERO Y GRUPOS VULNERABLES 
Observatorio Ciudadano realiza evaluación semestral; advierte que en sus planes de desarrollo son pocas las 
acciones dedicadas a estos sectores.  
 
PA: EXIGE OCQ CUIDAR ENTES AUTÓNOMOS 
La presidenta del Observatorio Ciudadano de Querétaro sostiene que desaparecerlos podría generar retroceso 
en diferentes áreas.  
 
CQRO: DESTACA KURI APORTACIÓN DEL SECTOR EDUCATIVO DE SUSTENTO PRIVADO 
El gobernador aseguró que, gracias a la dedicación y esfuerzo del sector educativo privado, actualmente se 
atiende al 23% de la matrícula total y, en el nivel superior, al 45% de su universo estudiantil. 
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P: LOS PLANES MUNICIPALES DE DESARROLLO NO ATIENDEN TEMAS DE GÉNERO: OCQ 
La evaluación de la agenda ciudadana 2021-2024, da cuenta de que no existen avances significativos en el 
rubro, ni en atención de grupos vulnerables, ya que se plantean muy pocas acciones al respecto. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
LA EDUCACIÓN ES INVERSIÓN PRIORITARIA PARA EL PROGRESO DE QUERÉTARO: GOBERNADOR 
El gobernador Mauricio Kuri aseguró que la educación seguirá siendo la brújula que guíe las acciones y 
decisiones de la administración estatal; esto al reunirse con representantes del sector educativo de sustento 
privado; encuentro en el que celebró sus logros y contribuciones a la sociedad. Reconoció el nivel de excelencia 
que caracteriza este sistema educativo. (...) Durante su participación, Martha Soto, titular de la SEDEQ, refirió 
que han contribuido a elevar el nivel de educación en Querétaro, brindando a las nuevas generaciones las 
herramientas necesarias para alcanzar sus sueños y aspiraciones. (N 2) 
 
CAPACITAN A 500 MAESTROS EN USO DE PLATAFORMA EDUCATIVA 
La coordinadora general de la USEBEQ, Irene Quintanar, informó que la empresa “Tomi Inc.” inició la 
capacitación a 500 docentes de escuelas de educación básica públicas en el uso de herramientas digitales para 
certificarlos en la creación de contenido educativo, con el objetivo de implementar de manera gratuita el 
programa piloto “Tecnología en el Aula” en las instituciones. Explicó que se iniciará la capacitación con docentes 
de diferentes zonas del estado, acción que es consecuencia de trabajo previo con los Consejos Técnicos. 
(Fórmula Noticias) 
 
MAURICIO KURI ENCABEZÓ LA INAUGURACIÓN DEL CENTRO TÁCTICO OPERATIVO EN AMEALCO 
Con la finalidad de fortalecer la seguridad de la entidad, el gobernador Mauricio Kuri encabezó la inauguración 
del Centro Táctico Operativo en el municipio de Amealco, donde aseguró que la seguridad es una prioridad en 
su administración, Iovan Pérez, titular de la SSC, detalló que este C4 estará conectado a la red estatal de 
vigilancia con lo cual se podrá atender de manera puntual a los municipios de Huimilpan y San Juan del Río, así 
como reforzar toda la atención en las zonas límites con otros estados. (...) (RTQ) 
 
VENDE EL ESTADO NUEVE INMUEBLES EN DOS SUBASTAS 
El estado ha realizado dos subastas públicas en las que se han logrado vender nueve de los inmuebles que el 
gobierno estatal puso a la venta para obtener recursos que estarán destinados a movilidad y obra social, 
informó el oficial mayor, Mario Retolaza. El año pasado, la administración estatal informó que pondría a la 
venta 23 predios con un valor superior a los 378 mdp, los cuales serían subastados para adquirir recursos que 
permitieran al estado realizar los proyectos prioritarios planteados por el gobierno estatal. (EUQ 4) 
 
DESCONOCEN APOYO DE FEDERACIÓN PARA VIVIENDAS TIPO DÚPLEX 
La delegada de la Secretaría del Bienestar, Rocío Peniche, señaló no tener conocimiento de la participación de 
esta dependencia en el Programa para la Adquisición de Predios Municipales en la capital, que beneficiaría a 
cerca de 100 familias con una vivienda tipo dúplex, de manera gratuita. (PA 8) 
 
BIENESTAR REPARTE MIL 176 MILLONES CADA DOS MESES 
La Secretaría del Bienestar distribuye cada dos meses pensiones por un total de mil 176 mdp entre los adultos 
mayores del estado. Este apoyo beneficia a un padrón de 196 mil 039 personas en la entidad. La delegada Rocío 
Peniche dio a conocer que en la última actualización se sumaron aproximadamente ocho mil nuevos adultos 
mayores. Por lo tanto, se estima que en julio la cifra ascenderá a alrededor de 204 mil personas. (DQ 6) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
DIPUTADOS FEDERALES DE QUERÉTARO SE OPONEN A REFORMAS DE AMLO 
Los diputados federales por el estado, Paulina Aguado, de Movimiento Ciudadano, e Ignacio Loyola, de Acción 
Nacional, se mostraron en contra de las más de 20 reformas constitucionales que ingresó el presidente de la 
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república a la Cámara de Diputados, dónde dieron sus puntos de vista del impacto que podrían tener en el país 
la aplicación de estas modificaciones. (N 3) 
 
REDUCCIÓN DE SENTENCIA, UN RETROCESO EN PROTECCIÓN ANIMAL: DIPUTADO 
El diputado y uno de los impulsores de la “Ley de protección, cuidado y control animal”, Manuel Pozo, reconoció 
que el reducir la sentencia a la persona que envenenó a Tango y Athos, los perros rescatistas, representa un 
retroceso en la protección de las mascotas, por lo que está a la espera de conocer en qué se basaron los 
magistrados del poder Judicial de la federación para tomar esta determinación. (CQRO 7) 
 

MUNICIPIOS 
 
GOBIERNO DE EL MARQUÉS ENTREGA E INICIA 3 OBRAS POR MÁS DE 17 MDP 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, acompañado por el jefe de Oficina de la Presidencia, 
Rodrigo Monsalvo y el secretario de Obras Públicas, Abraham Ibarra, encabezó la entrega de obra en el 
Fraccionamiento Villas del Refugio y el arranque de otras en las comunidades de La Piedad y El Colorado. En 
Villas del Refugio se entregó una techumbre en la escuela secundaria “General Felipe Ángeles”; esta estructura 
protegerá un área de 662 metros cuadrados y permitirá que 486 alumnos realicen actividades al aire libre, sin 
exponerse de forma directa a las distintas condiciones climatológicas. Para realizar esta obra se ejecutaron 
cuatro millones 652 mil 716 pesos (...) (DQ 10) 
 
GEORGINA SÁNCHEZ Y ROBERTO CABRERA INAUGURAN AULA Y ENTREGAN EQUIPO PARA JARDÍN DE 
NIÑOS EN PALMA DE ROMERO 
Con la finalidad de defender la educación de los estudiantes sanjuanenses, el presidente municipal de San Juan 
del Río, Roberto Cabrera, en equipo con la presidenta del Sistema Municipal para el DIF, Georgina Sánchez, 
entregó insumos para el Jardín de Niños Hernán Cortés en la comunidad Palma de Romero, donde también 
inauguró un aula. (ESSJR 1 y 4) 
 
ENTREGAN MIL 334 INSUMOS A TRAVÉS DEL ESQUEMA A BAJO COSTO 
A través del programa “Amar, Creer, Informar San Juan”, se dieron a conocer los resultados que ha dado la 
Secretaría de Participación Ciudadana desde su creación en esta Administración. El presidente municipal, 
Roberto Cabrera, refirió que siempre existe la incógnita de si estas áreas pudieran funcionar, sin embargo, al 
ver el fortalecimiento que ha tenido este municipio desde que se pusieron en marcha varias acciones con esta 
Secretaría, las expectativas son mayores. (NSJR 1) 
 
ROBERTO CABRERA SEGUIRÁ APOYANDO A LA CRUZ ROJA 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, reiteró su compromiso con las instituciones de 
emergencias, y mencionó que, en el caso de la Cruz Roja, seguirá brindando apoyo para que continúe 
fortaleciéndose, tal y como se hizo recientemente con Bomberos. Asimismo, comentó que hay proyectos con la 
presidenta de esta institución, pero primero tienen que aterrizarlos para darles continuidad y ver las 
viabilidades en la Administración. (ADSJR 15) 
 
APUESTA GOBIERNO POR MOVILIDAD SOCIAL  
Con el objetivo de seguir impulsando estrategias que promuevan una convivencia armónica entre los habitantes 
de San Juan del Río, en donde se integren a hacer tareas para el desarrollo de los espacios públicos, fue que se 
creó la secretaría de Participación Ciudadana, refirió Roberto Cabrera, presidente municipal. (ESSJR 4) 
 
ANUNCIA MUNICIPIO A NUEVO DIRECTOR  
A partir de esta semana, al frente de la Dirección de Regularización de Asentamientos Humanos en el municipio 
de San Juan del Río quedará el arquitecto José Manuel Otero García, así lo dio a conocer el alcalde, Roberto 
Cabrera, al mencionar que, se les dará seguimiento a los trabajos pendientes. (ESSJR 5) 
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IMPULSA MEJÍA PROGRAMA TECNOLÓGICO 
El presidente municipal de Amealco de Bonfil, René Mejía, dio a conocer que prevalece abierto el programa para 
los alumnos de las escuelas, el cual se denomina, "conecta tu felicidad", en el cual, otorga teléfonos celulares a 
los estudiantes del nivel básico. (ESSJR 7) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
OCQ DESTACA REZAGOS EN IGUALDAD DE GÉNERO Y GRUPOS VULNERABLES EN PLANES MUNICIPALES 
DE DESARROLLO 
El Observatorio Ciudadano de Querétaro señaló que menos del 7.5% de las iniciativas que se han planteado en 
los diferentes planes municipales de desarrollo de 2021 a 2023, incluyen acciones en favor de los grupos 
vulnerables y perspectiva de género, siendo los rubros con poca atención brindada. (EUQ 6) 
 
LANZA UAQ CONVOCATORIA DE BECAS PARA MADRES Y PADRES SOLOS 
La UAQ, a través de la Dirección de Becas, lanzó la convocatoria 2024-1 de la beca Madres Solas-Padres Solos, 
dirigida a estudiantes de la Escuela de Bachilleres y licenciaturas en todas sus modalidades de los diversos 
campus y planteles del alma máter queretana. De acuerdo con Karla Itzel Castro Campos, responsable operativa 
de estos apoyos, a los beneficiarios se les entregan mil 500 pesos mensuales, que los ayudan a solventar algunos 
de los gastos económicos y mantenerse estudiando. Durante el semestre pasado se otorgó la beca a 40 
estudiantes. (CQRO 1 y 2) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q / VERDE 
Por Adán Olvera  
Ya es oficial “Chema” Tapia, es el precandidato para el municipio de Querétaro por el Partido Verde Ecologista 
de México y para arrancar con el anuncio le entraron a la marrullería política y dicen los verdes que su 
precandidato está a 6 puntos por encima de Morena y 12 puntos abajo del Partido Acción Nacional por la 
alcaldía de la capital queretana. O sea, si entendemos las cosas, el Verde sale aceptando una posible derrota ante 
el PAN en Querétaro, lo cual quiere decir para cualquier mal pensado que ya se echó a andar el trabajo a favor 
del candidato Felifer Macías y es nada más y nada menos que el Partido Verde, que es experto en crear 
distractores electorales. Para el Verde y obviamente no pueden decir otra cosa, es el segundo mejor 
contendiente en la capital y están muy seguros. “Chema” Tapia dice que ganó en las siete encuestas internas que 
presuntamente realizó el partido Morena, dicen que no se explican por qué no fue considerado como aspirante 
por la capital queretana por la 4T, y es por ello por lo que se optó buscarla con este partido ganador como es el 
Partido Verde. “Yo no perdí ninguna encuesta, el Comité Ejecutivo Nacional de Morena junto con el Comité 
Ejecutivo Nacional del Partido Verde, y el Comité Ejecutivo Nacional del Partido del Trabajo tuvieron no una, 4 
reuniones en la Ciudad de México, en donde se dieron a conocer no una, sino 7 encuestas que realizó no el 
Partido Verde, no el Partido del Trabajo, sino la Comisión Nacional de Encuestas”. Lo cierto es que ninguna 
autoridad de Morena a nivel nacional desmiente los dichos de “Chema” Tapia de que ganó las encuestas y 
además sin gastar un solo peso para posicionar su imagen. DE REBOTE. En las tradicionales fiestas de El 
Pueblito las mayordomías pidieron algo muy puntual a los aspirantes a cargos públicos, no gentrificar estas 
tradicionales fiestas y cayó con extrañeza que la aspirante de Morena Mireya Fernández acudiera vestida de 
Tenanchita, a las actividades previas al Paseo del Buey. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
SE ACTUALIZAN. Si todo marcha según los planes, para mediados de año el Congreso local podría tener una 
aplicación digital móvil para uso interno de los legisladores; en ella, los diputados podrán conocer el estatus en 
el que se encuentran las iniciativas, y además tener una comunicación directa entre las diferentes áreas de la 
Legislatura. Ojalá esa digitalización pueda llegar a manos de los ciudadanos, quienes deberían estar informados 
de cómo trabajan y qué tan eficientes son sus representantes. CUESTA DE ENERO. Además de la inflación, los 
impuestos y la resaca financiera de las celebraciones de Fin de Año, ahora se suma la sequía a la cuesta de 
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enero. La falta de agua en el campo podría generar en el corto plazo un incremento de hasta un 30% en el costo 
de la carne. Los productores ganaderos ya advirtieron desde hace meses la crisis que tienen y piden apoyo; 
abrir la exención de aranceles para la importación de carne no será una solución al problema. DEBER 
CIUDADANO. Si es un ciudadano queretano con credencial para votar y nació en el mes de marzo o abril, 
¡felicitaciones! Ha sido seleccionado como posible funcionario para las aproximadamente 3 mil 150 mesas 
directivas de casilla que el Instituto Nacional Electoral tiene proyectado instalar el próximo 2 de junio en la 
entidad. De la lista nominal que comprende un millón 870 mil 853 de electores queretanos, 244 mil 940 fueron 
los ciudadanos seleccionados para cumplir con este deber ciudadano. (AD 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
NO HAY FUEGO ACTIVO EN RELLENO SANITARIO, PERO MANTIENEN VENTILACIÓN. Que, según un breve 
reporte de la Coordinación Estatal de Protección Civil de Querétaro, hasta este martes se mantenían los trabajos 
de mitigación del calor, tras el incendio en el relleno sanitario de Corregidora. “Propiamente, no hay fuego 
activo en la zona, sin embargo, se mantienen trabajos para la ventilación de posibles zonas donde se acumule 
calor, principalmente debajo de la capa superior de residuos. Parte de estos trabajos refieren primero el 
enfriamiento de la capa exterior de desperdicios, mediante la aplicación de agua, para posteriormente realizar 
la remoción o movimiento de esa capa y la humedad que contenga ayude a filtrarse hacia capas abajo, donde 
suele acumularse el calor. Además de la ventilación de estas zonas para propiciar su enfriamiento”, detalló. Así 
mismo, la CEPCQ puntualizó que para estos trabajos se cuenta con apoyo de maquinaria y personal de la 
Comisión Estatal de Aguas, Comisión Estatal de Infraestructura , cuerpos de bomberos de Amealco, San Juan del 
Río y Querétaro, además de protección civil y servicios públicos. Finalmente, la coordinación aseguró: “Al 
momento no existen riesgos de propagación de incendio, considerando que no hay fuego, además de tratarse de 
un lugar confinado”. BRINDAN ATENCIÓN MÉDICA A TRAVÉS DE BRIGADAS. Aunado a lo anterior y como 
consecuencia del incendio que se presentó el fin de semana, la Secretaría de Salud del Estado de Querétaro y el 
gobierno municipal de Corregidora brindan atención médica a los habitantes de las colonias y fraccionamientos 
aledaños al relleno sanitario que así lo requieran. Dicho servicio médico se ofrece en los centros de salud de 
Santa Bárbara, Emiliano Zapata y Pedro Escobedo, así como en las clínicas 14 y 17 del IMSS. De igual manera, se 
encuentran dos unidades móviles en el Oxxo de Haciendas del Bosque y en la colonia Los Ángeles. Las 
autoridades recomendaron a la población mantener el uso de cubrebocas para evitar afectaciones a la salud, en 
tanto que se realiza la extinción total. Ante cualquier duda, se puede llamar a la línea de WhatsApp 442-281-
0094, en donde el equipo de Atención Ciudadana brindará la información necesaria. NO BUSCARÁ CARGO. Que 
la delegada estatal de los Programas para el Bienestar, Rocío Peniche Vera, afirmó que no dejará su trabajo 
actual para contender por ningún cargo público en el proceso electoral. La funcionaria de la administración 
federal aseguró estar concentrada en las labores de la Secretaría de Bienestar, entre ellas, la tarea de atender y 
apoyar a los afectados por el huracán Otis, en Acapulco y Coyuca de Benítez, Guerrero. “Estamos concentrados 
en cerrar el trabajo con Bienestar y por lo pronto no hay intención de movernos”, apuntó. (CQRO 2) 
 
BAJO RESERVA 
SELECCIONAN A POSIBLES FUNCIONARIOS DE CASILLA. Nos cuentan que las ciudadanas y los ciudadanos 
nacidos en marzo y abril, pertenecientes a las 953 secciones electorales que conforman el estado fueron 
seleccionados como posibles funcionarias y funcionarios para las aproximadamente 3 mil 150 mesas directivas 
de casilla que el Instituto Nacional Electoral tiene proyectado instalar el próximo 2 de junio. Esta primera 
insaculación se realizó, nos cuentan, tomando como base la Lista Nominal de un millón 870 mil 853 (corte al 15 
de enero del presente año); de ella, nos refiere, se extrajo un 13% de cada sección electoral correspondiente a 
los seis distritos electorales federales en el estado. MORENA LLEGARÁ TARDE A LA CARRERA, EN LA 
CAPITAL. Faltan 10 días para que concluyan las precampañas locales y Morena sigue sin definir quién será su 
carta con la que jugará en la capital del estado, considerada la joya de la corona. Es un hecho que llegará tarde a 
la carrera, y tal parece que hace todo lo posible para no ganar debido a que se enredó en su proceso interno. En 
contraparte va muy adelantado el PAN, quien ya tiene abanderado: Felipe Fernando "Felifer" Macías y el PVEM 
ya definió que José María "Chema" Tapia sea su candidato. (EUQ 2) 
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FUEGO AMIGO / CAUSA POLÍTICA 
Ayer inició el programa de análisis de EXA en el 95.5 de frecuencia modulada con la participación de Sergio 
Arturo Venegas Alarcón, que regresó a la radio después de casi nueve años, al lado de los comunicadores Pedro 
Pablo Tejada y Jaime Robledo para analizar el acontecer local y nacional, de cara a las elecciones. Todos los 
martes de 14:30 a 15:30 horas. ¡Imperdible! (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / QUE GILBERTO LIDERARÁ LA BANCADA 
Por Juan Antonio del Agua 
Crece la versión de que el senador de Morena y ex rector de la UAQ Gilberto Herrera quiere ser diputado local 
por la Sierra y hasta podría colocar dos o tres legisladores en el próximo Congreso del Estado para líder la 
bancada de la Cuarta Transformación y dar la pelea al gobierno panista en la segunda parte del sexenio de 
Mauricio Kuri. Sí di. Agua de la Legislatura, varios años dura. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / APOYARÁ GIL ZUARTH CAMPAÑAS DEL PAN 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
¡Hay tiro!: Sabino. Piedragil, de Morena, podría ir al VI Distrito Federal. Muy comentado el programa Causa 
Política de EXA. Ya se reunieron Arturo Maximiliano y Paloma Arce. No ser gastadores les recomienda Peniche a 
viejitos. Enviado especial. Roberto Gil Zuarth, exsecretario particular de Felipe Calderón, ex diputado federal y 
exsenador, vendrá a Querétaro para reforzar las campañas de Acción Nacional, adelantaron a este armero 
fuentes cercanas a ese partido. La designación del también exsubsecretario de Gobernación, 
independientemente de su probada experiencia política, constituye todo un mensaje para Santiago Nieto 
Castillo, aspirante de Morena al Senado, con quien tiene cuentas pendientes. Ha sido Gil Zuarth quien ha 
promovido denuncias en contra del ex titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, en defensa del 
exgobernador García Cabeza de Vaca. El propio Santiago Nieto ha reconocido temas personales con Roberto Gil, 
exmarido de la consejera electoral Carla Humphrey (actual esposa del queretano) a la que criticó cuando quiso 
presidir el INE. De acuerdo con lo informado a este columnista, Gil contendió contra Gustavo Madero por la 
dirigencia nacional del PAN, vendrá con la encomienda especial de apoyar las campañas de Lupita Murguía y 
Agustín Dorantes, contendiente directo del ex titular de la UIF por la segunda senaduría. Hay tiro. -Oído en el 
1810- De buena fuente. Que Sinuhé Piedragil, primer presidente de Morena en Querétaro y delegado nacional 
de ese partido podría figurar como carta para el VI distrito electoral federal. Inobjetable. -¡Preeeparen!- La 
radio. Numerosos mensajes se recibieron en EXA y otros a través de las redes sociales para felicitar a los tres 
experimentados comunicadores -Sergio Arturo Venegas A., Pedro Pablo Tejada y Jaime Robledo- reunidos en la 
mesa de análisis Causa Política, que comenzó este martes y se transmitirá todos los martes de las 14:30 a las 
15:30 horas. El programa se fue rapidito, pero pudieron tocarse muchos temas de actualidad, en camino a las 
elecciones del 2 de junio próximo. Hablaron de los procesos anteriores, la participación ciudadana por encima 
de la media nacional, los procesos internos de los partidos, los aspirantes y hasta de las iniciativas de reforma 
constitucional presentadas por AMLO. Bueno, hasta merecieron comentarios el transporte urbano, la 5 de 
febrero y la seguridad, problemas a los que no rehuyó el gobernador Mauricio Kuri. Y un aviso: Causa Política 
podrá verse a cualquier hora a través de Podcast. Enhorabuena. -¡Aaapunten!- Arturo y Paloma. Dos de los 
morenos mejor evaluados en las encuestas públicas, Arturo Maximiliano y Paloma Arce, se reunieron a charlar 
en un restaurante 100% natural. Ambos aspiran a la candidatura a la presidencia municipal. No trascendieron 
detalles. Pero se les ve muy cordiales en las fotos compartidas en redes. Doy fe. -¡Fuego!- Muy buena. Se voló la 
barda, la súper delegada de Bienestar, Rocío Peniche, con esa recomendación para los beneficiarios de 
pensiones para que cuiden el dinero adelantado, que no gasten mucho, pues, porque ahí viene la veda y no 
habrá apoyos. ¡Porca miseria! (PA  y 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Manuel Montes ha logrado congregar lo mejor del PAN y del PRI con miras a su campaña, los liderazgos de la 
coalición ya le reconocen, pero además nos cuentan que hay líderes de Morena y MC que van a sumarse a ese 
equipo. Contradicción. La Comisión de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos 
Personales del Estado de Querétaro dio señales de vida con la entrega de su informe de actividades a la Mesa 
Directiva del Congreso, pero contrario a la bandera que ondean, lo hicieron a puerta cerrada. Molestia. Quien 
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anda muy quisquilloso y no soporta que le pregunten sobre promoción personalizada y los gastos erogados, es 
Chema Tapia, que ya se incomoda y hasta levanta la voz a los reporteros que lo cuestionan. Nos dicen que el 
cómodo segundo lugar que presume deja muchas dudas con estas acciones. Imagínense en campaña. AMLO 
propuso en su batería de iniciativas que para solventar su plan de pensiones se tome dinero, principalmente, de 
los fideicomisos del Poder Judicial. Pero él mismo había propuesto, y hasta envió a la secretaría de Gobernación 
negociar con la presidenta de la Corte para que ese recurso se fuera a los damnificados de Acapulco por el 
huracán Otis. Así las cosas. (P 2) 
 
OPINIÓN / REFLEJO 
Por Andrés González  
Lo sucedido en el histórico Teatro de la República este lunes, es un espejo de cómo anda realmente la República. 
Y muy en su lugar estuvo el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, cuando dijo, en relación con el tiempo que 
transitamos, que “una elección no es una confrontación entre hermanos. Desde aquí convocamos a la unidad y a 
la concordia; al respeto y a la tolerancia. Demostremos con nuestra actitud que seguimos celebrando la 
Constitución de la mejor forma: guardarla y hacerla guardar… La democracia no es canjeable por justicia 
social… Y solo sobreviven si van juntas”. Estaban ahí los representantes de los Tres Poderes. Y tan distanciados 
como andan. El Poder Judicial envió al ministro Alberto Pérez Payán, representando a la ministra Norma Lucía 
Piña Hernández, presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, la misma a quién hace un año no 
saludó el presidente AMLO. No vino Andrés Manuel, no asistió la presidenta de la Suprema Corte. Además, la 
representación de Pérez Payán no pudo ser más adecuada, toda vez que el citado ministro, es al que los 
morenistas quieren llevar a juicio político después de que su voto, que fue de calidad, derribó la Reforma 
Eléctrica. Y cada quién cosecha lo que siembra. Y dice – AMLO – que hay división efectiva de poderes. Y Pérez 
Payán no vino a hacer genuflexión alguna, sino a demandar el respeto total, absoluto, al Poder Judicial. Ayer, el 
diputado Felipe Fernando Macías, abundó en ello. Y a propósito de las 18 reformas que la noche del lunes 
enviará el presidente AMLO, señaló que las reformas a la Constitución – aniversario que desairó con su 
inasistencia – dijo que las reformas a la Constitución no se imponen, sino que se acuerdan. “Son una rara mezcla 
de buenas intenciones, oportunismo y desinformación. Y se quedan cortas en materia de justicia social”. Y de 
esto Felifer sí sabe. El pulso lo trae a flor de piel. Y citó las formas. “Se hace necesario analizar a fondo y 
detenidamente, mediante parlamento abierto, este paquete de reformas”. Y amplió al decir que, si bien puede 
haber coincidencia, “en lo general resulta una mezcla de buenas intenciones, desinformación y oportunismo”. Y 
es que ya estamos en pleno proceso electoral. Y las partes aprovecharán para hacer, desde el Congreso de la 
Unión, para hacer proselitismo en favor de Claudia Sheinbaum, la corcholata que busca la presidencia de la 
República. “Analizaremos con seriedad – porque a él le tocará una parte – y realismo cada propuesta. Tenemos 
que escuchar a los ciudadanos y a los especialistas, mediante el ejercicio del parlamento abierto. Pueden existir 
coincidencia en las propuestas del presidente, en especial en aquellas que benefician a la clase trabajadora, pero 
es necesario incluir a las y los trabajadores de los municipios, de los estados y de las universidades. El beneficio 
debe ser parejo”. Finalmente, apuntó que el PAN, desde su fundación, ha defendido la democracia como el 
sistema más justo para el desarrollo de las personas y lo seguirá haciendo. Esto – lo del análisis de las reformas 
– está apenas por comenzar. (Códice Informativo) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
FRIDA. Tal vez al personaje más entrañable del arte. Un símbolo de resistencia a la adversidad, tras su 
accidente. Una historia de amor con un monstruo del muralismo y una digna lección de dignidad en su lucha por 
los desposeídos. Frida estará con nosotros, en el Gómez Morín. (N 1) 
 
LLAMADO A LA CONCORDIA  
Un país ensangrentado y dos visiones de gobierno, uno estatal, con resultados positivos, y el federal, reprobado 
en seguridad, salud y educación y que quiere imponer la continuidad de lo que nos está matando como 
mexicanos. Durante la conmemoración del CVII aniversario de la Promulgación de la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos, acto desairado por el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, el 
gobernador Mauricio Kuri resaltó la importancia de la Constitución como el documento que define la 
convivencia nacional y destacó su origen en la necesidad de renovar la vida pública y pacificar el país después 
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de la revolución y aún con una estela de violencia que llevó al asesinato de todos los jefes revolucionarios, 
inclusive a quien promovió la Constitución de 1917, Venustiano Carranza. Aprovechó el recinto republicano del 
Teatro de la República, sede del Constituyente de 1917, para reiterar la vigencia del sufragio efectivo, la no 
reelección, y llamó a mantener el espíritu de justicia social. Finalmente, instó a adaptar el marco jurídico a la 
realidad cambiante sin perder la esencia de la Carta Magna. El tono del mensaje cobró emotividad al llamar para 
que la sustancia de la Carta Magna se mantenga vigente:“ somos un país de contrastes, a menudo vergonzoso; 
siempre inaceptables. El país se parte entre quienes tienen mucho y quienes no tienen nada. Imposible no 
reconocer la necesidad de buscar nuevas fórmulas para acortar las brechas que nos separan. No hay mejor 
momento que este para hacer un llamado a la mesura. Para convocar a la unidad y a la reflexión. Se renovarán 
los poderes públicos para que prosigan los procesos históricos de la nación. Una elección no es una 
confrontación entre hermanos. Desde aquí convocamos a la “unidad y a la concordia”. La representante del 
presidente Andrés Manuel López Obrador y secretaría de Gobernación, Luisa María Alcalde, habló a los 
queretanos de la importancia histórica del Teatro de la República y recordó la trayectoria de la Constitución 
desde su promulgación en 1857 hasta la Constitución de 1917. Dijo que era un día histórico para la arquitectura 
constitucional: “nos encontramos en el Teatro de la República, el lugar en donde se entonó por primera vez el 
himno nacional y el escenario del Congreso Constituyente de 1917”. “… en México el estado es el garante de la 
protección de los derechos sociales y estará en la constitución para demostrar que la cuarta transformación 
tiene una concepción política de trascendencia histórica vamos a tener la oportunidad a partir de las 
propuestas de este 5 de febrero de 2024 para poder lograr el anhelo de Francisco Zarco la igualdad será desde 
hoy la gran ley en la república”. Y de la situación que priva en el país, de la protesta camionera por la 
inseguridad y de la crisis de abasto de agua potable, de medicina… Mejor paró a la audiencia para que 
entonaran el Himno Nacional y tan tan… se acabó. (N) 
 
EN LA MIRA / RELLENOS SANITARIOS  
El manejo adecuado de los residuos orgánicos e inorgánicos es un tema pendiente no sólo en Querétaro sino en 
todo el país. El desarrollo de las ciudades avanzó tanto que los tiraderos municipales se quedaron atrás en la 
innovación y en el manejo adecuado que privilegie el medioambiente. Cualquier ciudad que se privilegie de 
estar a la vanguardia debe privilegiar al menos dos temas vitales: la seguridad y los servicios públicos. En este 
último rubro entra el tema del manejo de los rellenos sanitarios, los cuales deben apegarse a las normas 
ambientales locales y federales. También es cierto, desde la Federación y bajando hacia los ámbitos estatales, 
que se debe promover una política pública en materia de medio ambiente que privilegie la conciencia ambiental 
y un mejor manejo de los residuos. En ediciones anteriores de AD Querétaro, le hemos contado, por ejemplo, 
cómo manejar los desechos orgánicos en casa para que se convierten en composta. El tema ambiental debe 
verse desde diversos frentes y con una voluntad política de los ciudadanos, de las empresas y, por supuesto, de 
los gobiernos de todos los niveles. (AD 2) 
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